

LA PROVINCIA

Diario Literario

ADVERTENCIAS

To la la correspondencia, anuncios y reclamaciones se dirigirán á la Administración, calle de Miñagastin, número 15 principal.
No se devuelven los originales.
Anuncios y demás insertos, precios convencionales.

DIRECTOR, ADMINISTRADOR Y PROPRIETARIO,

D. JOSE B. HERNANDEZ

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

	Pta. Ct
En Salamanca, un mes.	1'25
Fuera.	1'50
Número suelto, 5 céntimos.	
dem atrasado, 10 céntimos	

Paga adelantada...

Un querido amigo nuestro fué comprendido en el alistamiento de mozos sorteables para el reemplazo militar en el año de gracia de 1887.

Verificado el sorteo, y antes de que por el Gobierno se determinara el cupo que á cada zona correspondía, presumiendo nuestro amigo que le alcanzaria la suerte de soldado, hizo la consignación en caja de 1.500 pesetas para redimirse del servicio.

Pero después resultó que su número quedaba excedente, ó lo que es igual, libre.

No es preciso manifestar que, así las cosas, procedía la inmediata devolución de lo condicionalmente depositado en la caja de reclutas, puesto que el mozo de referencia quedó exento con el número que en el sorteo le correspondió.

Cuatro años van trascurridos desde aquella fecha, y hasta el presente no ha habido fuerzas humanas, ni divinas, capaces de lograr el reembolso de dicha cantidad.

Los expedientes con tal objeto incoados no tienen cuenta: las influencias gastadas para conseguir tan justos y legítimos fines, son innumerables: las instancias dirigidas á los Ministros de Gobernación y Guerra; las solicitudes cursadas á la Delegación de Hacienda; las idas y venidas, las disculpas, rémoras, obstáculos y dificultades que el interesado halla en todas partes para que le devuelvan lo que es suyo y le pertenece, constituyen un proceso increíble de diligencias y una historia que ruboriza y avergüenza.

Después de todo, ninguna extrañeza debería producirnos una cosa que es natural y oblicada, si se tiene en cuenta la complejidad de nuestras leyes administrativas, la marcada incompetencia de nuestros empleados, la miserable condición de nuestros Gobiernos, la precaria y hambrienta situación de lo que llamamos Tesoro Público, y los pocos hábitos que en España, se tienen de dar á cada uno lo que sea suyo.

Volviendo al cuento, diremos que después de conjurados los mil y un estorbo administrativos que obstruían el camino del reembolso á referido interesado; después de haber expedido ordenes de devolución los ministerios correspondientes; después de algunas consultas evacuadas por el Consejo de Estado; después de convenir el Tesoro en devolver las 1.500 pesetas de referencia; y cuando ya todo se creía liso y llano, se niega por la Hacienda el libramiento á causa de no presentarse la carta de pago primitiva ú original, y si una certificación de esta.

La caja de reclutas se niega rotundamente á la entrega de talón de pago, por entender que solo á dar certificaciones de este se halla obligada.

En su virtud, para resolver tan estúpida contrariedad, no le queda otro recurso al dueño de las 1.500 pesetas referidas, que decir al Gobierno de Su Majestad Católica—ó la entidad que por mal nombre llamamos Administración pública—«renuncio gustoso á lo que me pertenece y es mio, en aras de mi reposo, de mi tranquilidad, de mi salud y del resto de mis intereses. Perdonad, oh apreciables instituciones, si os he molestado tanto, para

recabar algo que de justicia me corresponde. Yo ignoraba la virtualidad y exencia de vuestros embrollos; me figuraba que, como en otros países, los encargados de realizar el derecho y la vida nacional, se hallarian modelados por normas de seria formalidad y por sentimientos de más jurídica catadura.»

Lo anterior y mucho más puede decirles nuestro amigo.

Nosotros, por nuestra parte, solamente diremos, que pagar por adelantado es una paga vitiosa, mejor dicho, una terrible *primada* tratándose de Gobiernos como los que se suceden en esta tierra de Canovas y cuadrilla, ó de administración tan sincera, tan competente, tan laboriosa, tan idónea, tan regularizada y tan perfecta como la nuestra.

POLITIQUEOS.

Los individuos que componen la cuadrilla *bis* de nuestros conservadores están á matarse unos con otros.

González no quiere cuentas con Campero; Losada, huye del conde Francos; el conde, no puede ver á Campero ni á González; y así, sucesivamente, los demás rebosan armonía que es un gusto.

También hemos oido hablar de las tirantes relaciones que el general mantiene con Silvela, y con los prohombres del Gobierno.

Canovas y el Ministro de la Gobernación, se quieren como los ratones y gatos.

Este último odia con todo su corazón al Ministro de Gracia y Justicia.

El resto del ministerio se halla en identidad de condiciones que nuestros *bises*.

Por tanto, fácil es comprender que las cosas marchan rápidamente al ocaso.

¡Pues como esta vez se os ponga el sol, difícilmente volveis á presenciar su nacimiento inolvidables conservadores!

La noche perpétua se aproxima para vosotros.

No cabe duda; hasta los ciegos vislumbran esta lontananza.

Según dice *La Semana Católica*, este año será mayordomo de nuestra señora de la Virgen de la Peña de Francia, el venerable cura párroco de Mogarraz.

¿Pero ya declina tan elevado cargo el *ilustre* general Pando?

¡Ay! Nosotros que proyectábamos ir á la fiesta para ver á don Luis por aquellos cerros luciendo sus trapitos militares y sus arreos bélicos.

¡Cuánto lo sentirán también los fotógrafos!

Pues este año no habrá la profusa repartición de retratos que en el anterior tuvo lugar.

¡Tres cargas de fotografías de su propia gallarda persona repartió nuestro *ilustre* general en la última fiesta de la Virgen!

Por cierto bien mal empleadas.

Pues supusieron otros tantos votos en favor de don Juan A. Martín Sánchez.

Para la semana próxima venidera tendremos otra nueva combinación de Gobernadores, Dios mediante.

No sabemos si en ella será comprendido el nuestro.

Lo que si esta fuera de toda duda es que González el mayor seguirá en estado de merecer.

Esto es, sin insulas que gobernar.

Vemos con agrado sumo que *El Adelanto* se ha puesto de acuerdo con sigo mismo y con nosotros.

DEPOSITO LEGAL

Sin embargo, aún merece su artículo de hoy cierto pequeño reparo por nuestra parte.

Dice tan apreciable colega, que él no ha defendido una personalidad alguna determinada para que ocupe la presidencia del concejo, sino que *se ha fijado una situación legal*.

De modo que ó nosotros no leemos bien ó *La Adelanto* es partidario simultáneamente de dos sistemas que claramente se repelen; el uno que consiste en defender *La Legalidad del statu quo*, y el otro que consiste de nuevas opiniones, ó lo que es igual, de que la presidencia concejil sea otorgada por el voto directo de la Corporación municipal á quien más la merezca ¿no es eso?

No está mal, no está mal el discurso!

Todas las opositoras á escuelas vacantes en este distrito universitario, han merecido el honor de ser aprobadas en el ejercicio escrito.

No pueden contar otro tanto los señores maestros!

Porque la fealdad del género se opone á ello.

Hay por esas calles de Dios algunos pedagogos, cuya facha está diciendo á voces: SUSPENDEDME SEÑORES!

Y en efecto.

El tribunal se ha servido dar garrote á 21 de estos

VARIEDADES.

En Arhena

Los efectos de estas aguas son maravillosos.

Llega uno con los cuatro remos inservibles, toma un bañito á 36 grados y al otro día ya puede bailar un vals en el establecimiento, ¿jugar á las cuatro esquinas en el Porque ó saltar á la comba en los jardines del pabellón de Madrid?

Citarse cosas prodigiosas; por ejemplo, la de un señor de Albacete, que vino aquí en una cesta, tapado con una toalla, como si fuera lomo; ni hablaba, ni oía, ni tenía interés en averiguar lo del movimiento obrero.

—¿Qué bulto es este?—preguntó el encargado de la fonda al ver aquel montón de carne reumática.

—Es un bañista—contestó el cochero que le había conducido hasta allí— Póngalo usted en un rincón cualquiera, donde no estorbe, y mañana que le den un baño.

Así fué: al pobre señor le quitaron la toalla y le echaron en remojo. Hoy es uno de los bañistas más animados y más alegres: él organiza excursiones á Murcia, hace juegos de prestidigitación y se dispone á darnos una sesión de gimnasia recreativa en el casino.

El número de bañistas es extraordinario; pero no todos los que se bañan están enfermos; hay muchos que no sienten la menor molestia ni han tenido en toda su vida un mal dolor, y sin embargo, acuden aquí para probar las excelencias de las aguas.

—Usted ¿á qué viene?—preguntamos á un caballero sano y rollizo como un repollo.

—A bañarme y á tomar inhalaciones—me contestó tristemente.

—Pero ¿está usted enfermo?

—Verá usted; yo en cuanto llega el mes de Julio no hago más que sudar, y el año pasado, por San Isidro, se me inflamó el dedo gordo del pie derecho, cosa que no me había sucedido nunca. Entonces fui á ver á un paisano mío, que es alguacil, pero persona muy inteligente en reumatismos, y me aconsejó que me viniera aquí á tomar vahos. Ya llevo veintidos.

En efecto, lo primero que hace el hombre todos los días es esperar á que abran el salón de inhalaciones para agarrarse al tubo, y allí se pasa las horas muertas aspirando gases. Muchas veces se queda dormido con los labios unidos á la boquilla de cristal, y tiene que entrar el encargado del salón á decirle:

—¡Eh, caballero! Que son las cinco y voy á cerrar.

—Bueno, no se enfade usted.

—No es que me enfade, sino que ha llegado la hora de cerrar esto.

—¡Qué lastima! ¡Ahora que empezaba yo á sentir algún alivio!

El que viene aquí por primera vez y no tiene idea de lo que son baños, ni estufas, ni aguas sulfurosas, experimenta impresiones rarísimas.

Ayer nos decía un señor muy respetable y nuevo en estas lides.

—¡Caramba! Yo estoy asustado.

—¿Por qué?

—Porque me han sucedido una porción de cosas que no esperaba. Primero fui á beber el agua al pie de la fuente y creí echar hasta la primera alimentación de mis mayores. ¡Qué horror! ¿No la ha probado usted nunca? Pues sabe á huevos putrefactos y á chinches... Después entré en el baño, que estaba echando demonios, y ya en él, me hicieron tomar, quieras que no, un basito de horchata de almendras, que á mi me supo á jabón de olor. Del baño fui conducido, en el traje de Adán al cuarto de las estufas... Allí me co-

locaron una especie de delantal.. Cada vez que lo recuerdo se me enciende la sangre.

—¿Por qué?

—¿Le parece á usted decente que á mi edad me vean en paños menores una porción de sujetos á quienes no conozco? Debo advertir á usted que soy magistrado de lo civil y que estoy para ascender á presidente de Sala. ¿Qué dirían mis compañeros si me vieran con el delantal?

Encontramos muy justificada la indignación del respetable magistrado.

¿Por qué no se establece un turno pacífico para los baños de vapor?

¡Caramba! Eso de que le metan á uno entre media docena de sujetos completamente desarropados, no nos parece decoroso.

También acuden señoras á este famoso establecimiento. Algunas toman el baño sin lanzar una queja; pero éstas son las menos. Las hay que en cuantose meten en la pila no cesan de dirigir reconvencciones á la bañera.

—¡Jesús! ¡Qué caliente me ha puesto usted el agua!

—Está como todos los días.

—¿Ve usted? Ya me empiezan las punzadas en el vacío, y es la mejor prueba de que el agua está demasiado caliente... Venga usted, bañera, que quiero cambiar de postura. A ver si puede usted cogerme esta pierna y subírmela un poco, que se me baja. Deme usted unas fricciones en la nuca con una media mia... Bañera, retuézame usted este brazo; bañera cuente usted bien los minutos; bañera deme usted dos puñetazos suaves en la espina dorsal para que venga pronto la reacción...

Hay otras señoras que vienen aquí acompañando á sus esposos reumáticos y traen la misión de curarles con esmero y vigilar sus pasos en la tierra.

—Venancio, no hables mucho que te puedes irritar. Venancio, no fumes. Venancio, no escupas. Venancio, métete más esa gorra. Venancio, da unos cuantos saltitos á ver si vas adquiriendo flexibilidad en la pierna. Venancio, aflojate el rabillo del pantalón para darle más amplitud al vientro.

El caso es que el bañista observador puede encontrar aquí asuntos de sobra para escribir varios artículos...

Pero el médico me recomienda que no haga uso de la pluma mientras me esté gargarizando, y hoy aquí punto hasta que las aguas surtan su efecto y pueda dedicarme, sin peligro de la salud á mis ordinarias tareas.

LUIS TABOADA.

Gaceta Oficial

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto conmutando la pena de muerte impuesta por la Audiencia de Teruel á Luciano Escuder Ramo y Carlos Escuder por la inmediata de cadena perpetua, en causa por tentativa de robo y homicidio.

—Otro idem, id., la idem, id. á Vicente Gil Toran y Pantaleón Gonzalez Escarza, por la inmediata de cadena perpetua, en causa por robo y homicidio, impuesta por la Audiencia de Barcelona.

Crónica general

Leemos en *La Unión Mercantil*, de Málaga:

«El primogénito del eminente actor D. Antonio Vico contrajo ayer matrimonio con una linda señorita de esta capital.

Segun parece, se trata de un matrimonio por sorpresa, verificado ante el párroco sin las formalidades de la ley.»

Continúa siendo grave el estado de salud de D. Manuel Silva.

Hacemos votos por su restablecimiento.

Según Mr. Joly, profesor en el colegio de la Trinidad, de Dublin, el método para obtener estos cristales es el siguiente:

Se extiende horizontalmente, entre dos tornillos de presión, una cinta de metal, cuidando que sea del más puro, y se cubre con polvos de topacio. En seguida se hace pasar por la cinta una corriente eléctrica que la eleva á la temperatura roja.

Después de media hora, se interrumpe la corriente, y examinando la cinta, se observa la formación de pequeños cristales metálicos brillantísimos sobre el topacio.

Si la corriente se prolonga algún tiempo más, estos cristales llegarán á tomar un tamaño de más de un milímetro de longitud.

Los ingleses han instalado en algunos vagones de los caminos de hierro ciertos aparatos automáticos que ponen en las manos del viajero un libro con sólo depositar en ellos una moneda; es decir, el viajero se encuen-

tra con el mejor de los compañeros de viaje.

Uno de los ayudantes del laboratorio de Weichselbaum encargó á su criada que le comprara una libra de uvas, y encontrando éstas muy sucias las lavó, y con el agua del lavado practicó inyecciones bajo la piel en unos cobayas. De éstos murió uno á los dos días de peritonitis; los restantes tuvieron el mismo fin entre los cuarenta y cinco y cincuenta y ocho días de practicada la inyección. Estaban saturados de tubérculos. Parece probable que el polvo depositado en las uvas contenía el virus procedente de esputos tuberculosos; el sol los secó y el viento los habría transportado, fijándolos en el jugo de la fruta en cuestión. Conviene, por tanto, preservar del polvo la fruta que comemos sin mondar, y de todos modos hay que lavarla antes de comerla.

Cultos

Santos para mañana.—Santos Baudilio, mártir, y Teodoro, Obispo.

Clerecía.—Continúan los mismos cultos.

San Julián.—Continúa la novena á Santa Rita de Casia.

San Pedro (Tejares).—Continúa la novena á la Virgen de la Salud.

Capilla de la Santísima Trinidad.—Sigue la novena.

Cuarto creciente el 15. Luna llena el 23.

Sale el sol á las 4. h. 36.—Pónese á las 7 h. 17.

1798.—Derrota de los ingleses en Ostende.

Casa de Socorro

Médico de guardia para mañana.—D. José de Bustos.

Tribunales.

Señalamientos para mañana.—Causa instruida en el juzgado de esta capital contra Luisa López Lozada, por el delito de lesiones.

Ponente, señor Sendino; fiscal, señor Teniente; abogado, señor Barco, y procurador, señor del Estal.

La segunda procede del Juzgado de Ledesma y se instruyó contra Lucas y Roque Matio (a) *Toribullo* por el delito de hurto.

Ponente, el Sr. Presidente; fiscal, el señor Teniente; abogado, señor Huebra y procurador, señor Ledesma.

Crónica local y provincial

En Membribe de la Sierra (Sequeiros) ha estado ocho días insepulto el cadáver de un hombre que se cree haya muerto envenenado por su mujer y un amante de ésta.

Algo debió notar el médico cuando al hacer el reconocimiento se negó á dar la certificación y puso el hecho en conocimiento del Juzgado.

En el pueblo se dice que ya en otra ocasión trataron de deshacerse le él.

De la autopsia se sabe que han mandado al Laboratorio Químico varias sustancias para su análisis.

Ha sido denunciado por el alcalde de Herguijuela de la Sierra á este gobierno civil, un sujeto vecino de dicho pueblo, que dió gritos subversivos, en uno de los pasados días.

Hoy á las nueve de la mañana y previo sorteo, han principiado en la Universidad los ejercicios orales para oposiciones á escuelas de niños.

Ascienden á un número considerable, las instancias que se han presentado por los alumnos de la Universidad de la corte, pretendiendo exámenes de enseñanza libre para el próximo mes de Junio.

•Por don Luciano González Polo se ha presentado una solicitud á la alcaldía de esta ciudad pidiendo las certificaciones siguientes:

Una en que se haga constar si pertenece al municipio la covachuela en que tienen instalado su comercio los señores Pozueta y Hermano, y si estos, como es consiguiente, pagan cantidad alguna por alquiler al mismo municipio.

Otra en que se acredite si el local donde está instalado el Café Suizo, fué arrendado por la Corporación municipal á don José Santos y Compañía y cuándo termina el contrato.

Otra en que se exprese si la farmacia de los señores Hijos de Villar y

Pinto percibe del Ayuntamiento cantidad alguna por su ministro de medicinas á las familias pobres que disfrutan de patente, y á cuánto asciende aquella.

Y, por último otra en que conste si don Isidro Sanchez Perez, vecino del Arrabal del Puente, adquirió de la Corporación municipal una parcela de terreno en dicho Arrabal, y de ser así, si ha satisfecho el importe de la misma y si se ha formalizado el contrato de compra-venta.

Como se vé por lo anterior dichas certificaciones parecen pedidas para con ellas aderezar cuatro proyectos de incapacitación concijil.

Ya veis, oh lectores que gran cisco vá á formar Severin (D. Francisco)

Las fiestas del Cueto y de la Peña se han visto muy concurridas y animadas este año.

De la capital fueron numerosísimas carabanas á dienas romerías

De los pueblos circunvecinos también ha sido muy grande el concurso

Los atribulados labradores y ganaderos que ven sus haciendas en gran peligro de perderse, merced á la sequía del tiempo, recurren á los intermediarios del cielo para que llueva.

Y esta es la razón de la mucha concurrencia de gentes que se ha notado en referidos festivales.

Tanto es así, que juzgando por los detalles que nos dan testigos presenciales, este año ha sido superior á la de años precedentes la colecta de ofrendas á la Virgen.

El Sr. D. Joaquín Maldonado Macanáz, senador por esta Universidad, ha sido nombrado vocal del Tribunal de oposiciones, por el que se ha de proveer una cátedra vacante en la escuela superior de comercio en Bilbao

ANUNCIOS

Nueva Droguería, Farmacia
Y LABORATORIO QUÍMICO

DEL
Dr. Martín y Bernardo de Dios
38, Plazuela del Teatro de Liceo 38,
SALAMANCA

Productos químicos y farmacéuticos, especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, perfumería, pinturas en todos colores, tintes, brochas, pinceles, y baruices.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

SE VENDE un coche LANDO, en buen uso, de tres, luces y barato, por cesación de industria.

Puede verse en la calle de Muro, número 2, Valladolid.

Se halla para usarlo al corriente de todo cuanto un vehículo de su clase necesita.

SE VENDE la casa señalada con el número 13 de la calle del Ravanal, esquina á la plazuela de los Donados de nueva construcción. Del precio y condiciones pueden dirigirse á la plazuela del Pozo del Campo núm. 18, donde darán razón.

A las corporaciones

Y PARTICULARES

Copia con prontitud buena letra y ortografía cuantos documentos se dignen encomendarle.

D. Emilio P. Merino, calle de Libreros núm. 70, bajo.

Honorarios módicos y convencionales.

SE VENDE papel para envolver en la imprenta de este periódico darán razón.

AVISO

Para la representación y venta de valores á lotes, se necesitan agentes activos con buenas referencias. Sueldo fijo y participación. Para más detalles dirigirse al Director de la SOCIEDAD GENERAL DE CRÉDITO, Ronda Universidad, 3, principal, Barcelona?

El Rápido

Probad y os convencereis

CONTRA EL DOLOR DE MUELAS

Unico antiodontálgico que calma los dolores instantáneamente sin ulteriores perjuicios para el paciente. Precio del frasco **UNA PESETA.**—Bajada de San Julián, 29, Barbería de Funcia.

Denticina infalible

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aur en la agonía, brotan fuertes dentaduras reaparece la baba, extingúese los niños y los desencanija. Una caja, 12 reales que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo. Madrid, Sacramento 2 botica y plaza de la Villa, 4 por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

IMPRESA DE J. MARTINEZ VEIRA

SECCIÓN DE ANUNCIOS

PEDIR EN TODO EL MUNDO **Las Aguas de Carabaña**
 Purgantes, depurativas, antibiliosas, antierpéticas y antiescrofulosas
 UNICAS EN EL CONSUMO.—Venta Farmacias y Droguerías

ACREDITADOS ESPECÍFICOS DEL D.^R MORALES. 24 AÑOS DE EXITOS!!

PASTILLAS Y PILDORAS AZOADAS DEL
 Dr. MORALES PARA LA TOS y toda enfermedad
 del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc.,
 á media y una peseta caja.

Café nervino medicinal mara-
 villoso para los dolores de cabeza, ja-
 quecas, vahidos, epilepsia, parálisis,
 debilidad, males del estómago, del
 vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas
 caja.

Impotencia debilidad esperma-
 torrea y esterilidad, cura segura y exen-
 ta de todo peligro con las célebres pí-
 ldoras tónico-genitales del Dr. Morales
 á 7.50 pesetas caja.
 Va por correo.

Principales boticas y droguerías — Depósito: Carretas, 39, Madrid.—DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las
 fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonacidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

PEDRO BLANCO

RELOJERO

45, Plaza Mayor, 45

SALAMANCA

En esta acreditada relojería se encuentran con profusión todo lo concierne á su ramo, en la seguridad que es la más surtida y en la que con más ventajas y confianza se puede comprar.

Se hacen toda clase de composuras por difíciles que sean, respondiendo del buen éxito de las mismas.

Pongo en conocimiento de todos los Ayuntamientos, especialmente, que siempre he venido dedicándome á la instalación de relojes de torre, casas de campo, fábricas y talleres, contando con casas extranjeras para dicho fin.